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Mot du président 
Pierre Lalumière 

 
 
 

Malgré le report du projet des 

promoteurs éoliens remis à janvier 

prochain, la population de Wotton 

est divisée sur la question et la 

rencontre citoyenne qui s'est tenue 

le 8 septembre dernier a envenimé 

ce débat hautement émotif.  

Explications et compte-rendu  de 

M-J Gamache en pages 4-5.  Notre 

journaliste a également visité la 

région de Ste-Sophie-d'Halifax où 

ont été construites depuis 2005 une 

cinquantaine d'éoliennes.  Un 

portrait psycho-social sur ce sujet 

vous est présenté en page 3. Pour 

terminer dans la même veine, 

Jacques Rainville a colligé des 

informations sur la position de 

l'UPA sur cette épineuse question.  

Le puissant syndicat donne sa 

réplique sur cet enjeu qui va faire 

couler beaucoup d'encre dans les 

prochaines semaines. Lire en page 

6 pour la suite. 

Notre chroniqueure Manon 

Vaillancourt nous revient avec un 

texte sur les Toltèques prise 2 et 

finalement nous continuons la série 

sur l'histoire de Wotton depuis sa 

fondation, avec la rubrique de Jean-

Luc Bergeron, sur les anciens 

chemins qui jadis menaient jusqu'à 

notre municipalité. Une nouveauté 

pour cet automne, une page 

culturelle dédiée à nos artistes qui 

se produisent dans notre MRC à 

longueur d'année. Deux à trois 

photos-reportages vous seront 

proposées chaque mois dans le 

Trident.  

Nous vous annoncions depuis 

quelques mois la tenue d'un 

concours de photos pour les 

résidents de Wotton.  Après mûre 

réflexion, le comité rédactionnel a 

décidé de sonder vos coeurs  avant 

de lancer officiellement ce 

concours. Montrez votre intérêt en 

nous faisant parvenir photos et 

commentaires sur nos plates-

f o r m e s  n u m é r i q u e s  s o i t : 

w w w . f a c e b o o k . c o m  e t 

tridentdewotton.com.  Selon votre 

curiosité, nous prendrons une 

décision finale d'ici la fin de 

l'année. 

Pour terminer, notre co-rédactrice 

Pierrette Poirier continue son bon 

travail en vous offrant ses pages 

s u r  t o u t  l e  c o n t e n u 

communautaire, pastoral et social 

de notre communauté. Nous 

suggérons à tous ces organismes de 

nous faire parvenir communiqués, 

reportages et photos sur leurs 

multiples activités qui seront 

publiés dans le journal à tous les 

mois selon leur pertinence.   

Bonne lecture!  

Avec une dette de plus de $ 288 millions de dollars, la compagnie s'est placée le 21 septembre    

dernier sous la protection de la loi sur les faillites.  Le projet de fonderie évalué à 1,7 milliard       

ne se réalisera pas par manque de liquidités. Après avoir annoncé en août dernier l'arrêt temporaire 

de ses activités, 70 employés de bureau et d'usine avaient été mis à pied. Environ  $ 45 millions de 

fonds publics ont été investis ces dernières années à Val-des-Sources et rien ne laisse croire que cet 

argent sera récupéré.  

Au moment de mettre sous presse 

À  l’abri de ses créanciers 

../Downloads/www.facebook.com
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Je connais depuis longtemps Ste-

Sophie d’Halifax dans les collines 

derrière Plessisville. Pendant des 

années, nous avons fréquenté 

l’endroit en famille et avec des 

amis, célébrant des anniversaires, la 

St-Jean Baptiste, et organisant de 

mémorables partys du jour de l’An. 

C’est un endroit bucolique, avec 

ses paysages champêtres et sa 

petite rivière qui coule au fond du 

vallon. I 

Il y avait une bonne entente entre 

les citoyens jusqu’à l’arrivée du 

Projet Éolien de l’Érable en 2005 

et la construction de 50 éoliennes 

dans la MRC. De nombreux 

citoyens se sont opposés au projet 

à l’époque mais sans succès. Je suis 

allée faire une visite dernièrement, 

histoire de vivre de plus près 

l’expérience éolienne et de parler 

avec des résidents. 

Les premières éoliennes nous 

sautent au visage dans un détour 

du haut du rang 4. Elles sont assez 

proches, installées dans les 

hauteurs. Il ventait assez fort ce 

jour là et on entendait très bien le 

bruit des éoliennes, une sorte de 

sifflement feutré.  

Plusieurs personnes que je 

connaissais ont déménagé ou sont 

décédées, des suites de maladie non 

reliées aux éoliennes. La dame qui a 

acheté la maison d’un ami, ne se 

plaint pas de désagréments causés 

par le bruit ou les ondes 

électromagnétiques. Elle dit 

entendre rarement les éoliennes qui 

tournent près de sa maison, parfois 

en hiver, mais elle s’est habituée. 

Elle élève quelques animaux qui ne 

semblent pas incommodés. Un 

éleveur de bovins envoie son 

troupeau paître presque sous les 

éoliennes et il n’a pas remarqué de 

problèmes de santé chez ses bêtes.  

Le principal problème s’est posé, 

selon lui, durant la construction;  à 

cause de la poussière et du bruit 

causés par les camions et la 

machinerie. Il aurait aimé que la 

compagnie répare les chemins à la 

fin des travaux. On voit encore ici 

et là des tas de gravats sur le bord 

des chemins menant à chaque 

éolienne. Si les ennuis causés par la 

construction se sont estompés, les 

répercussions au niveau 

psychosocial se font encore sentir 

aujourd’hui.  

Le projet n’a pas fait l’unanimité au 

sein de la population, loin de là, et 

a causé la zizanie dans la 

municipalité. Ceux qui ont accepté 

les éoliennes sur leurs terres ont 

subi la foudre des opposants et se 

sont fait traiter de vendus. L’un a 

profité de l’argent versé pour 

agrandir son étable; un autre s’est 

fait construire un lac à truites. 

Leurs voisins ont subi les 

inconvénients sans être 

dédommagés en retour. Des 

familles ont éclaté, des  amis ne se 

parlent plus. Les opposants ont 

entamé des poursuites judiciaires 

pour troubles de voisinage et ont 

perdu. Le sujet demeure difficile à 

aborder pour les citoyens. Cette 

situation de conflits risque d’arriver 

dans notre municipalité si le Projet 

Éolien des Sources va de l’avant 

sans l’acceptation sociale 

nécessaire.  

Les moulins à vent de Ste-Sophie 
 

Texte Marie-Josée Gamache 

Photo Marie-Josée Gamache  
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C’est un projet qui fait couler 

beaucoup d’encre et de salive dans 

la région. Hydro-Québec lance un 

appel d’offres pour la construction 

d’éoliennes afin de fournir 

davantage d’électricité pour 

répondre aux besoins grandissants 

des Québécois. Une compagnie 

basée à Calgary en Alberta, 

BlueEarth Renewables et Plan A 

Capital dont le siège social est à 

Montréal, proposent de développer 

un projet éolien, entre 26 et 35 

éoliennes produisant 150 

mégawatts, dans la MRC des 

Sources, en partenariat avec les 

municipalités et une communauté 

autochtone tel que statué par le 

gouvernement. Les représentants 

de ces compagnies ont tenu des 

soirées portes ouvertes les 29 et 30 

août 2023 pour la population de 

Wotton et de Saint-Georges-de-

Windsor qui devraient accueillir les 

futures  éoliennes.   

Les municipalités souhaitent saisir 

cette opportunité d’augmenter 

leurs revenus grâce aux redevances 

et de profiter des retombées 

économiques et de la création 

d’emplois lors de la  construction 

des éoliennes. En contre partie, 

elles devront investir. Peu 

d’informations ont été fournies sur 

les aspects financiers du projet.   

La population est divisée sur le 

sujet. Il y a ceux qui sont 

totalement pour les éoliennes y 

voyant une voie d’avenir, une 

énergie propre et renouvelable qui 

pourra répondre aux besoins 

énergétiques de la région.          

Certaines personnes trouvent une 

beauté gracile dans les éoliennes et 

d’autres voient même la création 

d’un circuit récréotouristique pour 

les admirer. Il y a des gens qui 

veulent augmenter leurs revenus 

grâce aux éoliennes qui passeront 

sur leurs terres.  

Des propriétaires ont déjà été 

approchés par les ‘prometteurs’; 

l’expression ne vient pas de moi 

ma i s  d e  Mo n i a  Gre n i e r , 

représentante de l’UPA pour la 

région. Elle a rappelé aux élus que 

l’Union des Producteurs Agricoles 

s’oppose à l’implantation des 

éoliennes sur des terres agricoles et 

forestières. L’UPA invite ses 

membres à la plus grande prudence 

face aux contrats qui leur sont 

présentés. Certains producteurs 

auraient déjà signé un engagement 

et le processus est confidentiel. 

D’autres ont refusé de signer avant 

d’avoir toutes les informations 

nécessaires aux niveaux financier et 

juridique. Certaines personnes sont 

contre les éoliennes industrielles et 

considèrent que ce n’est pas 

vraiment de l’énergie verte. Elles 

d e m a n d e n t  d a v a n t a g e 

d’informations de base, où seront 

construites ces immenses éoliennes 

de 200 mètres de haut, les plus 

hautes au Canada? Comment 

seront-elles acheminées, seront-

elles enfouies ou recyclées après 

leur durée de vie de 20 ans?  

 

 

un projet controversé           

Le conseil municipal réuni devant les citoyens présents le 30 août dernier 

Photos Le Trident Pierre Lalumière 

Texte Marie-Josée Gamache 
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D’autres relient le besoin d’énergie 

électrique grandissant à notre mode 

de vie de surconsommation et 

suggèrent plutôt de réduire le 

nombre de voitures et la demande 

pour les appareils énergivores.  

D’autres encore sont surtout 

préoccupés par l’aspect financier 

du projet et les impacts sur les 

payeurs de taxes  

Il y a des craintes quant aux effets 

du bruit des éoliennes et des ondes 

électromagnétiques sur la santé. 

Toutes sortes d’informations ont 

circulé à ce sujet. Il n’y a 

malheureusement pas encore de 

données probantes, avec des études 

longi tudina les  sc ient i f iques 

canadiennes sur les effets nocifs 

des éoliennes sur la santé humaine 

et animale. Les éoliennes sont 

implantées en Europe depuis des 

décennies et les effets dévastateurs 

sur la santé d’un grand nombre de 

personnes n’ont pas encore été 

démontrés. Moins de 10% de la 

populat ion ressentira i t  des 

symptômes qu’elles relient aux 

éoliennes à proximité de leur 

demeure. 

Peut-être que ces personnes sont 

plus sensibles. Il faudrait quand 

même être prudents et s’assurer 

que ces immenses moulins à vent 

soient construits loin des 

habitations à au moins 1 kilomètre.  

Un groupe de citoyens s’est 

mobilisé pour faire retarder le 

projet, trouvant que les décisions 

des élus étaient prises à la hâte sans 

informations suffisantes.  Certains 

sont très actifs sur les réseaux 

sociaux et font circuler de 

l’information sur les éoliennes et 

leurs répercussions possibles.  

Une pétition de 621 noms, dont 

524 de la MRC des Sources, 

demandant de suspendre le projet, 

a été présentée au Conseil 

Municipal de Wotton le 8 

septembre 2023, lors d’une  

assemblée spéciale. La salle était 

comble.  Coup de théâtre, les         

promoteurs ont décidé de reporter 

la soumission  du projet à Hydro-

Québec alléguant, entre autres des 

contraintes de temps  

Malgré la désapprobation exprimée 

par la majorité des personnes 

présentes, la Municipalité a adopté 

une résolution d’appui au Parc 

Éolien des Sources pour un projet 

à venir. Seul un conseiller, Jasmin 

Bilodeau, s’est abstenu de voter, 

disant vouloir éviter un conflit 

d’intérêt puisqu’il réside sur le rang 

2 de Wotton, où les éoliennes 

pourraient être implantées.     

Des citoyens ont remis en cause le   

rôle des élus dans ce dossier très 

controversé, alléguant le manque 

de transparence et de possibles 

confl i ts d’ intérêt .  Certa ins 

remettent en quest ion les 

compétences et les connaissances 

des élus pour analyser toutes les 

facettes d’un dossier si important 

dans de petites municipalités qui ne 

disposent pas d’experts financiers.  

Le maire de Wotton, Jocelyn Dion, 

a dit qu’il était à l’écoute des 

citoyens. Il a entendu mais il n’a 

pas vraiment écouté les avis mitigés 

de la population. Il s’est dit soulagé 

que les promoteurs décident 

finalement de retarder leur 

soumission à l’appel d’offres 

d’Hydro-Québec. S’il ressentait un 

tel fardeau et des pressions de la 

part des promoteurs et de la MRC, 

pourquoi n’a-t-il pas fait comme le 

maire de St-Camille et refusé 

d'adhérer au projet au point de  

départ, faute d’informations 

suffisantes? Cela aurait été sans 

doute plus sage et plus rassembleur 

pour  la  popula t ion.  Sans 

acceptation sociale réelle de ce 

projet, notre communauté risque 

un long conflit. Le maire a promis 

de tenir un référendum avant que 

l a  M u n i c i p a l i t é  s ’ e n g a g e 

financièrement . 

Mme Dominique Tremblay  

s’adressant aux élus municipaux 
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Longueuil, 7 septembre 2023 

« Avec seulement 0,24 hectare 
(ha) en culture par habitant, le 
Québec a un ratio 15 fois plus 
bas que l’Alberta, 6 fois plus bas 
que le Canada, 2 fois plus bas 
que la France et 5 fois plus bas 
que les États-Unis. Il est 
impératif d’écarter les faux 
arguments de celles et ceux qui 

voient encore le territoire 
agricole comme une zone en 
attente de développement », a 
déclaré le président général de 
l’UPA, Martin Caron. 

Informations recueillies sur le site 

WEB de l’UPA : www.upa.qc.ca 

 

Rappelons que la zone agricole ne 
représente qu’environ 4% du 
t e r r i t o i r e  q u é b é c o i s .  L e s 
agricultrices et les agriculteurs 
n’ont accès qu’à la moitié (2%) de 
cette superficie en raison, 
notamment de nombreux obstacles 
comme des lacs, des cours d’eau, 

des milieux humides, des boisés, 
des surfaces rocheuses, des 
sablières, des commerces, des 
industries, des lignes de transport 
d’électricité, de gaz ou de pétrole, 
des routes, des autoroutes, des 
résidences, etc. En raison de 
recours croissants à des exclusions 
« déguisées », la zone agricole est 
déficitaire d’environ 57 000 ha 
depuis 1998. 

 

Pour valider l’adhésion des 
communautés qui accueilleront ces 
infrastructures dans leur milieu, il 
est donc essentiel de prévoir un 
processus de consultation publique 
pour chacun des projets. Dans une 
pe r sp ec t i v e  de  t r ans i t i on 
énergétique et de carboneutralité, 
l ’éol ien peut effect ivement 
r e p r é s e n t e r  u n e  a v e n u e 
i n t é r e s s a n t e .  M a i s  l e 
développement accéléré de cette 
énergie verte ne doit pas se faire au 
détriment de notre autonomie 
al imentaire. Les garde-fous 
appropriés doivent donc être 
rapidement mis en place pour 
éviter une attaque en règle à 
l’endroit de notre garde-manger. 

 

Les producteurs qui acceptent des 
éoliennes doivent comprendre 
qu’ils deviennent les promoteurs 
d’un projet industriel en zone 
agricole. Conséquemment, ils ne 
peuvent compter sur leur Union 
pour les aider à justifier le projet, à 
les défendre devant une possible 
opposition citoyenne, ou encore à 
les soutenir individuellement en cas 

de litige à propos du contenu de 
leur contrat avec la compagnie. 

 

Force est de constater que 98% du 
territoire québécois n’est pas de 
vocation agricole. Dans un 
contexte où les Québécois 
prennent de plus en plus 
conscience de l’ importance 
d’assurer notre sécurité alimentaire 
et où les changements climatiques 
mettent en péril la productivité 
agricole mondiale, sacrifier une 
partie des terres agricoles 
p o s s é d a n t  l e s  m e i l l e u r e s 
caractéristiques agronomiques au 
Québec afin d’accueillir des 
éoliennes pouvant être installées à 
peu près partout ailleurs est très 
mal avisé. 

 

Les promoteurs de toutes sortes 
auront toujours une bonne raison 
pour tenter de développer leurs 
proje ts  en zone agr icole . 
Cependant, ces intentions ne sont 
pas toujours conformes avec 
l’esprit de la Loi sur la protection 
du territoire et des activités 
agricoles. Surtout, elles ne sont pas 
compatibles avec une vision à très 
long terme du développement et de 
la pérennité de notre agriculture. 
Que ce soit pour les projets éoliens 
comme pour tout autre projet, le 
message de nos producteurs 
agricoles doit être très clair: les 
terres agricoles doivent servir à 
l’agriculture! 
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Texte colligé par Jacques Rainville 

http://www.upa.qc.ca
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Heures d’ouverture 

Jeudi, 19h-21h 

Vendredi, 14h-16h 

19h-21h 

Élections municipales 

22 octobre 2023 

Candidats 

Véronique Parenteau 

Fernand Bourget 

Martin Fortin 

Trois candidats ont soumis leur candidature  

pour un poste de conseiller  municipal 

Vous devez être inscrits sur la liste  

électorale pour avoir droit de vote 
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Rencontre citoyenne  
 Texte Marie-Josée Gamache 

Le 27 juin 2023, la Municipalité de 

Wotton a tenu une assemblée 

publique de consultation sur la 

r é v i s i o n  d e s  r è g l e m e n t s 

d ’urban i sme.  Les  g randes 

orientations d’aménagement du 

territoire, selon le document 

présenté par la municipalité, sont 

de mettre en valeur les activités 

agricoles, d’assurer la pérennité du 

secteur forestier, de protéger les 

milieux hydriques, de créer des 

milieux de vie de qualité, de 

renforcer l’identité locale,  de 

développer les grands axes de  

transport dans une perspective 

récréo-touristique. Le plan 

d’urbanisme permet, entre autres, 

de faire valoir la vision de la 

m u n i c i p a l i t é  a u p r è s  d e s 

investisseurs, des agents de 

développement publics et privés. 

Deux urbanistes, Alexandre 

Thibault et Caroline Beaucage, de 

la firme GESTIM, ont présenté le 

PPU (Programmes Particuliers 

d’Urbanisme) et le PPCMOI 

( P r o j e t s  P a r t i c u l i e r s  d e 

Construction de Modification ou 

d’Occupation d’un Immeuble). La 

discussion a surtout porté sur un 

grand terrain de la rue St-Augustin 

qui longe l’école Hamelin.  Jadis 

zoné agricole, et entouré de terres 

cultivées, il a été changé en zone 

blanche et doit être développé 

avant que d’autres terrains dans les 

autres municipalités environnantes 

le soient selon les règlements en 

vigueur.  C’est pour augmenter la 

densité de la population et attirer 

de nouveaux résidents. Les 

citoyens étaient invités à soumettre 

leurs suggestions d’aménagement 

avant le 6 septembre. Madame 

Lucie Lemelin, propriétaire du 

t e r ra in ,  a  un  p ro je t  de 

développement écologique et 

durable.  Elle affirme ne pas avoir 

été entendue par la municipalité. 

Invitée à présenter son projet  par 

des participants, madame Lemelin 

a décliné, préférant organiser une 

soirée d’information . 
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Texte Pierrette Poirier 

Vendredi 1er septembre 2023, a eu 

lieu le lancement des Festivités  

du 175e de Wotton. Pour 

l’occasion,  un souper Bières et 

Saucisses a été offert.  

En pénétrant  dans la salle de 

l’église, les 135 convives ont 

vibré au son de la  musique  

préparée par Marc Savoy et ont 

reçu un sac au logo du 175e . 

M. le maire Jocelyn Dion a 

souhaité la bienvenue suivi du 

député André Bachand, qui se fait 

toujours un  plaisir de participer 

aux activités de son comté.  

Le conteur Steven Slab  agissait 

comme maître de cérémonie  et  

donnait des explications sur les 

bières  de la dégustation en plus 

de raconter des anecdotes sur 

certaines d’entre elles. 

Au centre des tables,  un cabaret 

ancien  comprenait 12 bières 

issues de la Microbrasserie La        

Grange Pardue et la 

Microbrasserie Moulin 7 ainsi que 

des souvenirs : photos anciennes, 

petits verres et crayons avec logo 

du 175e . 

À chacun des 3 services, 2 bières 

et 2 variétés de saucisses étaient 

proposées. Sur la table de service, 

on retrouvait aussi des 

accompagnements différents : 

salades, crudités, pommes de 

terre, fromage et condiments. Les 

saucisses provenaient de Porc du 

Roy, La  Jambonnière, Ferme lait 

sangliers  des bois, les Gars de 

saucisse  et Ferme Lepage; les 

unes douces, les autres épicées. 

De quoi rassasier tout le monde.  

Une vingtaine de personnes 

assuraient  un  service rapide et 

courtois. 

À la fin de la soirée, des prix de 

présence ont été offerts. Tous et 

toutes sont retournés chez eux le 

ventre plein et la joie au cœur.  

Cordial merci au comité 

organisateur, en particulier Mme 

Lise Chartier, responsable du 

souper, aux bénévoles et à 

l’assistance.  

C’est maintenant à chaque 

organisme d’organiser durant la 

prochaine année au moins une 

activité aux couleurs du 175e. 

Rappelons que les grandes 

festivités auront lieu du 30 août 

au 1er septembre 2024. Vous 

pouvez voir le programme 

sommaire  sur le site  

www.wotton.ca/175e  

Des objets promotionnels sont en 

vente : calendriers avec photos 

des familles souches, crayons, 

verres, lampes de poche, sacs. 

Soyons dans la joie et fêtons  

ensemble notre 175e .  

Photo Le Trident Pierre Lalumière 

http://www.wotton.ca/175e
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Les deux premiers accords toltèques 

DEUX PREMIERS 
ACCORDS TOLTÈQUES 
 
Pour donner su i te  à  la 
présentation du livre culte Les 
quatre accords toltèques de Don 
Miguel Ruiz, dans la chronique de 
septembre dernier, voici la 
description des deux premiers 
accords. Nous présenterons les 
deux derniers accords dans la 
chronique de novembre. 
 
Que votre  parole  soi t 
impeccable 
Parlez avec intégrité, ne dites que ce que 
vous pensez. N’utilisez pas la parole 
contre vous ni pour médire d’autrui.  
 
« Miguel Ruiz rappelle le pouvoir 
du verbe sur le psychisme, 
e x p l i q u e  O l i v i e r  P e r r o t . 
p s yc h o l o gu e  c l i n i c i e n  e t 
psychothérapeute. . Qui n’a pas 
gardé en mémoire une phrase 
blessante d’un parent ? Et ne la 
fait pas encore résonner une fois 
adulte ? » La parole est un outil qui 
peut détruire. Ou construire. 
Contrairement à ce que nous 
croyons souvent, les mots ont du 
poids : ils agissent sur la réalité. « 
Dites à un enfant qu’il est enrobé 
et il se sentira gros toute sa vie », 
assure Olivier Perrot. 
 
Comment s’y prendre ? En 
cultivant la modération dans ses 
propos : ne pas en dire trop, ni 
trop vite. Et, d’après le chaman 
Miguel Ruiz, cela commence dans 
le discours que l’on se tient à soi-
même : « La clé, c’est l’attention à 
notre discours intérieur », 

renchérit Thierry Cros, coach. Les 
critiques et les jugements que nous 
cultivons sur autrui, mais aussi les 
sempiternels « Je suis nul », « Je 
suis incapable » ou « Je ne suis pas 
beau » que nous entretenons à 
notre sujet sont des paroles 
négatives qui polluent notre 
mental. Or, elles ne sont que 
projections, images faussées en 
réponse à ce que nous croyons que 
l’autre ou le monde attend de 
nous. Conclusion : parlons peu, 
mais parlons vrai, en valorisant 
aussi nos atouts et ceux d’autrui. 
 
N’en faites jamais une affaire 
personnelle 
Ce que les autres disent et font n’est 
qu’une projection de leur propre réalité. 
Lorsque vous êtes immunisé contre cela, 
vous n’êtes plus victime de souffrances 
inutiles.  
 
Les paroles et les actes de l’autre 
ne nous concernent pas en propre. 
Ils lui appartiennent parce qu’ils 
sont l’expression de ses propres 
croyances. Vous êtes critiqué ? Ou 
encensé ? « C’est l’image que 
l’autre se fait de vous, analyse 
Thierry Cros. Ce n’est pas vous. » 
 
De même, les événements qui 
surviennent ne sont pas toujours 
d e s  r é p o n s e s  à  n o t r e 
comportement. Selon Miguel Ruiz, 
nous devons sortir de cet 
égocentrisme qui nous fait croire 
que tout ce qui arrive autour de 
nous est une conséquence de 
notre attitude. Le « moi je » nous 
maintient dans l’illusion. Donc 
dans la souffrance. 

 
Comment s’y prendre ? « Il s’agit 
moins de rester stoïque que de 
prendre du recul », conseille 
Thierry Cros. Ramener à soi ce qui 
appartient à l’autre déclenche 
inévitablement de la peur, de la 
colère ou de la tristesse, et une 
réaction de défense. L’objectif : 
laisser à l’autre la responsabilité de 
sa parole ou de ses actes et ne pas 
s’en mêler. Cela suffit souvent à 
calmer le jeu. 
 

Source : Les quatres accords 
toltèques, sur la voie de la liberté 
personnelle, 1997, Miguel Ruiz, 
Jouvence « Poches » 
 
Don Miguel Ruiz 

Photographe  inconnu - site 
h t t p s : // www .b ab e l i o . co m /
auteur/Migue l -Ru iz/22119/
photos 
 
 
 

Texte Manon Vaillancourt 

Don Miguel Ruiz  
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Nos anciens chemins 
Texte Jean-Luc Bergeron 

Nos ancêtres, les premiers 
Wottonnais arrivant dans notre 
contrée il y a presque 175 ans 
n’avaient pas le choix des 
voies d’accès. En provenance 
des seigneuries en bordure du 
fleuve Saint-Laurent ou des 
cantons «townships» voisins, 
seuls ou avec leurs familles, ils 
convergent en passant 
obligatoirement par Danville. 
Ce village au centre du canton 
de Shipton était le point de 
passage obligé pour pénétrer 
dans Wotton et ceci par deux 
routes existantes qui se rendent 
aux limites de ce nouveau 
territoire (N.B. Val-des-
Sources, l’ancienne Asbestos 
n’existe pas encore). D’abord 
le 2e rang de Shipton qui 
aboutit dans le 2e rang de 
Wotton. L’autre c’est le grand 
chemin (actuelle route 255). Si 
les deux 2e rangs n’ont guère 
changé dans leur point de     
rencontre de limites 
municipales, il n’en est pas de 
même pour le grand chemin.  

Le grand chemin au début 
de la  colonisation 

Sur ce grand chemin, les 
personnes sortaient de Shipton 
par l’actuel boulevard Coakley 
(ou route 255) du présent 
quartier Beausite de Val-des-
Sources vis-à-vis de l’actuelle 
rue Charland (à l’époque quasi 
point de jonction des trois 
cantons et des futurs trois 
comtés provinciaux soit 
Shipton dans Richmond, 
Tingwick dans Arthabaska et 
Wotton dans Wolfe). 

 

Ce chemin à peine carrossable 
ressemblant plus à un sentier 
dans les premières années ne 
suivait pas la rectiligne route 
255 actuelle. Elle allait de 
manière légèrement sinueuse 
plus vers le nord-est sur une 
distance de presque un 
kilomètre jusqu’à une 
profondeur d’un demi-
kilomètre de profondeur à 
l’arrière des maisons situées à 

la hauteur des numéro civiques 
19 et 21 de la route 255, puis 
de là une courbe bifurquant 
vers le sud-est et croisant le 
chemin des Lacs au 3/4 de la 
première côte quelques mètres 
plus bas que la demeure du 
numéro civique 14 de ce même 
chemin et rejoindre la route 
255 dans l’actuelle courbe (vis-
à-vis de l’entrée du numéro 
civique 61) avant la droite 
ligne jusqu’au village de 
Wotton. Sur une image 
satellite, on voit d’ailleurs une 
bonne partie de l’emplacement 
de cet ancien chemin.  

Ce chemin fut utilisé jusqu’au 
début des années 1920 soit 
presque 75 ans, il apparaît sur 
les anciennes cartes de cadastre 
municipal et de comté de cette 
époque. 

Chemins disparus ou modifiés 
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Culturel 

Photos Reportage, Pierre Lalumière 

Entourée de ses amis autochtones, Chloée Ste-Marie a 

livré un spectacle tout en douceur et en nuances. Des 

chansons engagées avec beaucoup de poésie. La cen-

taine de spectateurs présents ont été subjugués par 

cette artiste aux multiples talents. Entourée d’excel-

lents musiciens, la chanteuse de 61 ans a ébahi par la 

beauté de ses textes dont la performance magistrale a 

émerveillé le cœur et l’esprit de tous et toutes. Elle a 

également publié un livre avec Jean Morisset sur l’his-

toire des autochtones des trois Amériques. 

D’année en année, le festival des Gourmands a déve-

loppé un créneau qui plaît au public, soit celui d’une 

rencontre familiale festive et gourmande. Ballons gon-

flables, promenade de poney, jeux et surtout les ma-

nèges attirent jeunes et moins jeunes sans oublier le 

volet bouffe et les spectacles musicaux. Sur la photo, 

deux ados se laissent tournoyer par le très populaire 

SCRAMBLER. 

Spectacle tenu le 18 août dernier à Wotton. Un 

duo intéressant et rempli de promesses qui fut 

apprécié par les clients présents. Sur la photo, Ni-

colas Lavoie et Emmanuelle Poitras, deux musi-

ciens originaires de St-Adrien. 

Ptit Bonheur de St-Camille 

Envoûtante Chloée 

Wagon Volant 

Un duo made in St-Adrien 

Val-Des-Sources 

Une fête familiale courue 



 

 

Incendie majeur à Val-Des-Sources 
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Ingrédients 

1livre de bœuf haché mi maigre 

½ livre de saucisses sans les boyaux 

½ tasse de riz cuit 

½ tasse de ketchup 

1 œuf légèrement battu 

½ tasse d’origan finement haché 

1 c. à table d’Oxo 

1 ½ c. à thé de sel 

¼ tasse de cassonade 

½ c. à d’Accent (facultatif) 

1 tasse de gelée de canneberge 

 

Un violent incendie a détruit 

mardi dernier un entrepôt de 

l'ancienne mine Jeffrey à Val-

des-Sources. Le bâtiment dans 

lequel étaient entreposés des 

ballots de carton et de plastique 

a donné du fil à retordre aux 

pompiers locaux.  Assistés de 

leurs confrères de Danville, St-

Claude, St-Félix-de-Kingsey et 

de Wotton ont dû se relayer 

toute la matinée pour alimenter 

en eau potable ce secteur de la 

mine qui ne possède pas de 

bornes-fontaines.  Personne n'a 

été blessé.  Une enquête est en 

cours afin de déterminer la 

cause du sinistre.   PHOTO Le Trident  Pierre Lalumière 

Recette de pain de viande 

Préparation 

Préchauffer le four à 350 degrés F. 

Former le pain de viande avec  les  

ingrédients sauf les  canneberges 

Placer le pain de viande dans un plat 

Recouvrir de la gelée de canneberges 

Cuire au four 1 heure et demie=  

par Pierrette Poirier 

 

Source: Tiré du livre de recettes  

du Centre d’Action bénévole des Sources 

pour 40è anniversaire 
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Rencontre tous les mardis à 13h30, pour s'amuser, au local du Club Fadoq 

de Wotton à la Salle Ti-Maurice Landry (759 St-Jean, Wotton, entrée par 

l'arrière du bâtiment.) 

Activités intérieures en alternance : pétanque atout, golf intérieur, 

différents jeux de cartes. 

En été, quand la température le permet : pétanque à l'extérieur au parc du 

centre multifonctionnel de Wotton 

Bienvenue aux personnes de 50 ans et plus                                           Richard Dubé, président 
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Activités Club Fadoq 

 ViActive encourage les aînés à bouger 

plus régulièrement. Ce programme  

offre des séances d’exercices de   

groupe animées par des bénévoles de 

MADA. Si vous en avez le goût,      

inscrivez-vous à la municipalité ou 

rendez-vous à la salle Ti-Maurice et on 

vous inscrira le jour même. 

Bienvenue à tous et à toutes !  
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Activité du 175e  
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Chevaliers de Colomb de Wotton 
Texte fournie par Rénald Houle  

Noms et fonctions des membres du CA 

Renald Houle Grand Chevalier 

Jean-Noël Fredette Secrétaire financier 

Michel Mc Duff Député Grand Chevalier 

André Pilon Chancelier 

Roland Quirion Archiviste 

Henri Paul Lambert Trésorier 

Michael Fredette Trésorier adjoint 

Michel Drouin Avocat 

Yvan Lapointe Cérémoniaire 

Daniel Bourrassa Sentinelle intérieure 

Magella Pinard Sentinelle extérieure 

Fernand Bourget Syndic pour un an 

Mario Girouard Syndic pour deux ans 

Gilles Bergeron Syndic pour trois ans 

Léo Morin Intendant 

Ghyslain Drouin Porte-drapeau 

Nous entamons l’année colombienne 2023-2024 avec un nouveau conseil d’administration (C.A.). Il pourra 

et devra apporter une contribution à nos prochains défis et changements  afin de s'assurer un avenir prospère 

au sein de la communauté de Wotton. 

Je me joins au C.A. afin de remercier M. Jean Richard d'avoir pris les rênes du conseil durant les  deux                
dernières années. Comme dit le  dicton : Demandez à quelqu’un de très occupé si vous voulez que quelque 
chose soit fait. Ce diction s’applique très bien à Jean.  

Agenda d’octobre 

7 octobre: Livraison des pommes   10 octobre: Exécutif 

21 octobre: Congrès régional à St-Élie 
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Bonjour chers lecteurs et lectrices 
 
De plus en plus, la bibliothèque 
reprend ses allures de routine. En 
effet, l’heure du conte reprendra 
ses droits dès octobre. De plus les 
élèves de chaque classe de l’école 
ont recommencé à nous visiter 2 
fois par mois. Nous sommes fiers 
de les accueillir. Il y aura aussi 
des lectures faites aux amis du 
CPE, ainsi qu’aux élèves de 4 à 8 
ans. 
 
Octobre, mois des bibliothèques 

en Estrie. 
Comme le mois d’octobre est à 
nos portes, je vous invite à venir 
nous voir car le mois d’octobre, 
c’est le mois des bibliothèques en 
Estrie. Comme d’habitude, il y 
aura des coupons de participation 
pour chaque visite à la biblio. Il y 
aura un tirage au niveau local 
pour les jeunes et trois liseuses au 
niveau régional. Vous n’aurez 
qu’à lire les affiches pour plus de 
détails. 
 

L’heure du conte 
Le 3 octobre, Marie-Josée sera 
avec nous pour raconter une 
histoire aux amis du CPE et aux 
jeunes familles à 10h45.  Elle 
recevra les amis de la maternelle 
et de la prématernelle à la 
bibliothèque à 13h15 et terminera 
l’heure du conte par un bricolage. 
 

Club de lecture 
Le 1er mercredi d’octobre, soit le 
4 octobre, aura lieu notre 
rencontre du club de lecture.  
Comme à chaque 1er mercredi du 
mois, nous nous rencontrons pour 

présenter un livre que nous avons 
lu et souvent aimé. Ensuite s’en 
suit un court échange entre les 
participants. Cette rencontre dure 
environ 2 heures de 13h à 15 h et 
elle est très intéressante. 
 

Merci. 
Depuis la démission de Mme 
Line Blanchet du conseil 
municipal, la bibliothèque perd 
du même coup sa représentante 
auprès du dit conseil. Nous 
voulons dire un énorme merci à 
Line pour le super beau travail 
qu’elle a fait pour nous 
représenter auprès du conseil. 
Merci aussi pour ta présence 
assidue à nos réunions, les bonnes 
idées que tu nous soumettais et 
les interventions que tu faisais 
auprès du conseil pour un 
meilleur fonctionnement de la 
biblio. Nous avons beaucoup 
apprécié travailler avec toi. 
Merci pour tout. Tu sais, tu peux 
toujours venir nous dire un petit 
coucou de temps en temps, à 
travers tes nombreux travaux… 
 

Gagnante des dessins pour le 
club de lecture d’été TD 

Durant tout l’été, les jeunes qui 
venaient à la biblio pouvaient 
colorier un dessin pour participer 
à un tirage d’un très beau livre 
sur les insectes. La gagnante pour 
Wotton est Mia Tessier. 
Merci aux jeunes d’avoir 
participé en si grand nombre. 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

Bienvenue 
De nouvelles familles s’installent 
à Wotton et nous sommes 
heureux de les inscrire à la 
bibliothèque. Le tout est tout à 
fait gratuit et vous donne accès à 
plein de services en plus de 
pouvoir lire les dernières 
parutions ou de les demander par 
prêt entre bibliothèque (PEB) si 
nous ne les avons pas. 

 
De nouveaux achats. 

Pour la nouvelle année scolaire, 
nous avons acheté beaucoup de 
livres neufs pour les jeunes de 2 à 
12 ans et quelques-uns pour les 
adultes. Il nous fera toujours 
plaisir de vous recevoir, de vous 
guider et de vous aider. 
 
Bon mois d’octobre, venez nous 
visiter pour le mois des 
bibliothèques et remplissez votre 
coupon de participation. . 
 

Bibliothèque 
Texte Colette Baillargeon  

Photos courtoisie Colette Baillargeon 

  Mia Tessier  

et sa sœur Eva avec Colette. 
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Société d’histoire 
de Wotton 

Voici le nouveau conseil 

d’administration de la Société  

d’histoire de Wotton . 

Paul Bourget, administrateur  

Jean-Luc Bergeron, secrétaire-trésorier 

Mona Bissonnette, administratrice 

Manon Vaillancourt, présidente 

Bienvenue à Mona Bissonnette et 

merci à Gina Garvis, administratrice 

sortante, pour son engagement  

bénévole depuis 2019. 

Le cirque à la bibliothèque 
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Photo Pierrette Poirier  

La visite de la classe de 5e et 6e années 



 

 

   

   

   

   

   

272, rte 255 

Wotton 

819-212-0680 


